
昨天晚上 7点，
中国队进行了在大连
的第三次训练。由于
大连英博要在梭鱼湾
足球场对阵佛山南
狮，中国男足从梭鱼
湾足球场外场移师至
大连足球青训基地训
练。队员经过两天调
整，身体疲劳程度有
所下降，训练也转入
战术打法磨合，主教
练伊万科维奇用一周
时间演练与日本队、
沙特队比赛的战法。
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伊万给蒋圣龙伊万给蒋圣龙““开小灶开小灶””
首战日本小负可以接受？国足坚持442双后腰阵型

阵容迭代，年轻就是机会

专题撰稿
特约记者 赵睿

伊万科维奇在集训开始前，把日
本队近期比赛的录像研究了一个遍。
即使如此，中国队客场挑战日本队，赢
的概率不大，能够获得进球，已经是很
不容易了，如果能够带着积分回来，无
疑是空前的成功。不过，中国队更为
现实的目标，应当是“小负可接受”。

过去的两天中，国足的训练主要
以恢复身体为主，而在昨晚，国足提升
了训练强度。全队先进行无球训练，
然后分成三组，重点演练防守的组织，
以及抢下球之后由守转攻的转换，此
后再进行队内的对抗训练。

值得注意的是，在昨天训练开始
前，国足主教练伊万科维奇把蒋圣龙
叫到身边，通过翻译对他单独叮嘱了
一番。蒋圣龙之前在客场对阵韩国队
的比赛里出任后腰，这并不是他在申
花队中经常打的位置，对中国队来说，
蒋圣龙或许是战术变化的关键棋子之

一。此外，有伤在身的谢鹏飞和鲍亚
雄昨天依然没有加入合练，而是在体
能教练的带领下单独训练。

日本队8月29日公布大名单，9
月2日集结，训练时间只有三天，9月
5日就将主场对阵中国队。主教练森
保一的这个安排，就知道日本队对待
本场较量是何等的底气充足。

此前，中国队教练组曾考虑在集
训期间安排热身赛，帮助球队磨合阵
容、演练技战术打法。但考虑队员经
历了联赛、足协杯双线作战，体普遍
较为疲惫，最终放弃了这一计划。其
实，日本球员的比赛密集程度，并不
亚于中国队员，尤其是旅欧球员还需
要长途跋涉回国，两相对比高下立
判。

对于两队的差距，中国队前锋武
磊接受采访时有一段理性的表述：“从
实力上说，日本现在是世界上的强队，

我们肯定和他们是有差距的。但这也
不代表我们会放弃，进了18强赛，我
们都非常珍惜这次机会，和亚洲上甚
至是世界上的强队交手，能够给我们
更多锻炼的机会，所以我们肯定是尽
全力，不会放弃。像我在队中年龄也
是偏大的，也是最后一次机会，肯定是
希望有一个好的成绩。”

伊万接受采访时说希望中国队
表现出最好的状态和实力，打好 18
强赛开局。伊万为中国队预备了两
套阵型，一套是 442 双后腰平行站
位，另一套是442中场菱形站位，前
者偏重防守，后者偏重进攻，比赛中
两种阵型根据情况快速切换，是中国
队备战重点训练的内容。他说：“我
们肯定要根据自身和对手的情况，理
性地选择打法。”

昨天有消息称，吴曦是因为“个人
意愿”退出了国家队。其实，从参加18
强赛首期集训队员的名单来分析，首
先是能拼能跑，场上移动、对抗的能力
很重要，这是中国队目前情况所决定
的，一两位技术型老队员，对于改变全
貌的作用有限，吴曦应当很清楚这一
点，所以才下定决心淡出国家队。其
他的的老将，例如张琳芃、张稀哲、于
汉超、艾克森等，需要非常好的竞技状
态才能重新获得伊万青睐，一两场比
赛的高光表现并不能打动他。“能进世

界杯是我们这些老将的梦想，现在年
龄大的包括武磊、颜骏凌、刘殿座也都
是30多岁的球员，所以说这可能真是
对我们来说是最后一次机会，希望老
天能眷顾我们。我觉得以后国家队可
能是得靠年轻球员，我们起到一个传
帮带的作用，把一些正能量的东西传
给他们，让他们把这些好的都能学好、
学会，然后留下来再传给下一代。”王
大雷在接受采访时表示。

中国队需要在18强赛上争取有
所作为，而且阵容又需要迭代，双重压
力之下，伊万选择用整体战术来弥补
技战术能力上的短板，年轻的拜合拉
木、谢文能、徐皓阳等会有很多机会。
可能年轻队员“平庸”了一些，但他们
没有“输到麻木”，经过一定历练，或许
能带来惊喜。“我们也想拿分，喜欢跟
强队踢，不怕跟他们对抗，能学到很多
东西。在国奥、国青跟他们踢的时候
我们还有先进球，我们肯定有机会。”
拜合拉木说道。

安东尼奥有压力，“四国赛”不能只涨信心

即将到来的18强赛首战，伊万基本
会沿用36强赛时他所认可的队员，其中
包括三名入籍队员，根据情况在个别位
置做一些调整。韦世豪的落选，引起外
界很多议论，红牌禁赛，近期比赛少，状
态没有保证，可能只是其中的原因之

一，韦世豪在足协杯第六轮比赛中出
场，并为成都蓉城进球，状态并不差。

伊万和助手选择队员，多半是看
其“多面手”的能力，蒋圣龙就是一个
典型的例子，他既能踢中卫，又能出任
防守型后腰，还能在需要的时候打中
锋。张玉宁作为前场的支点，他回撤
拿球和分球的能力也很突出，武磊同
样是如此，既能射门，也能传球。特点
比较单一的队员，可能在伊万的选择
中相对靠后。

效力青岛西海岸的前锋阿兰状态
尚可，最近7场中超6球2助攻，本赛
季21场11球4助攻，他和费南多、武磊
构成中国队进攻端三把尖刀。本届18
强赛应当是阿兰代表中国队征战世预
赛的最后一届，他的特点有望成为将
中国队进攻端串联起来的那枚棋子。

喜欢“多面手”类型球员

特约记者 海洲

在 8 月中旬敲定主教练后，U21
国足已在香河基地开启首期集训。
新帅安东尼奥是中国足球的老熟
人，曾率 U20 国足晋级亚洲杯赛八
强，但此番时隔一年半返华执教，外
界对其评价却是褒贬不一。有人认
为他战术老旧且过于保守，难以给
U21男足注入更多现代足球理念。也
有人觉得他执教风格务实，至少不会
偏离方向。

其实在此次选帅过程中，安东
尼奥并非第一选择，一方面是他要
价太高，一度超出了中国足协所能
承受的范畴；另一方面，由于之前长
期执教中国国字号梯队，他的执教
履历较为单调，缺少有说服力的执

教成绩。但不可否认，在所有候选
者中，安东尼奥是最为了解中国足
球的教练员，且已与国内俱乐部建
立了良好关系，这也成为了他最终
当选的决定性因素。

正因为有质疑声的存在，安东尼
奥面对其上任后的首次“升帐”是背
负一定压力的。毕竟下月初，U21男
足便要前往长沙参加一项国际四国
邀请赛，对手包括乌兹别克斯坦队、
越南队和马来西亚队。这也意味着
他仅有不到两周的时间融入新环
境。考虑到本届U21国足的建队，主
要是为备战来年进行的U23亚洲杯
预选赛，以及 2026 年在日本名古屋
举办的亚运会。其中，U23亚洲杯赛
的成绩将作为下届比赛的分档依据，
与久尔杰维奇治下 U19 国足冲击洛

杉矶奥运会席位息息相关。同时，昔
日久帅治下的U23男足也曾在杭州
亚运会中取得较好战绩，如此一来，
安东尼奥的带队表现势必会被进行
一番比较。

也因此，安东尼奥对于自己执
教 U21 国足的首秀是有战绩要求
的。虽然队伍此次集结与中甲和中
乙赛程以及U19国足的备战计划“撞
了车”，但西班牙人在征询相关俱乐
部的意见后，还是召入了部分“心
腹”，比如艾菲尔丁、木塔力甫、刘浩
帆和胡荷韬等人，都是去年出战U20
亚洲杯赛的核心球员。不过在25人
中，还是有多达17人并未曾参加这届
赛事，这其中除贾博琰和何小珂等五
人外，包括刘小龙、刘宇杰和魏志伟
在内的 12 人是首次与安东尼奥合

作，他们在联赛中大多缺少出场机
会，为本期集训的球员考察工作增添
了一股“刮彩票”的味道。理论上，安
东尼奥想要在如此短的时间内挖掘

“新人”潜力并将所有人捏合在一起，
的确面临着极大的挑战。

按计划，U21国足将于9月2日出
征长沙，此后在9月4日对垒四国赛
的首个对手越南队。短期来看，安东
尼奥需要利用此次赛事为自己的团队
增添一些信心，长期目标必然是打造
一支具备十足竞争力的队伍。他之
前执教U20国足时在技战术部署方
面体现出务实一面。但眼下 U21 国
足想要实现目标，不能只是一味地被
动挨打，安东尼奥是否能够在不同
阶段祭出不同的执教策略，尚
有待时间检验。

谢鹏飞、鲍亚雄仍没有参加合练

U21
男足


